
朱清时谈南科大“高官理事会”：

这是中国现实下
一种必要的选择
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深读

“去行政化”打了折扣

朱清时经历了“人生中最纠结的一天”。
在 7月 16日召开的南方科技大学第

一届理事会上，现任上海财经大学信息管
理与工程学院院长覃正被聘任为该校副
校长，主抓南科大后勤、基建等工作。另一
名具有正局级行政级别的副校长仍待南
科大理事会最终确定。

其中理事会理事长由深圳市委副书
记、市长许勤担任。当日来自南方科技大
学、政府、教育界、企业界共 20 多名参会
理事中，厅局级以上官员居半。

当日朱清时表示，南科大将设中共南
方科技大学委员会，党委会由党委书记、
副书记和若干委员组成。

“中国的大学第一次有了理事会，第
一次按照一部法规去运行。”南科大校长
朱清时表示。

南科大之所以引起社会广泛关注，主
要也在于创校校长朱清时旗帜鲜明地提
出“去行政化”。因正局级副校长选拔以及
市长当理事长被置于舆论风口浪尖。

按照 7月 1日实施的《南方科技大学
管理暂行办法》(以下简称《办法》)，理事
会是南科大的决策机构。理事会可以聘任
或解聘校长、副校长，审定学校章程、财务
预决算报告以及学校的中长期发展规划
等。

“虽然《办法》确立了‘教授治校、学术
自治’的原则，但决策机构理事会理事成
员中浓厚的政府色彩，还是让南科大‘去
行政化’改革打了折扣。”18 日，一位接近
南科大筹建工作办公室人士向记者表示。

人生中最纠结的一天

设想的“去行政化”模式虽然遭受质
疑，朱清时还是肯定了南科大理事会召开
的意义。

“南方科技大学是政府出资兴办的公
办大学，去行政化是一种管理模式。南科
大成立理事会，大事由理事会裁决，经过
理事会讨论后，大家投票决定，这是解决
行政干预的好办法。”朱清时表示。

“所有人都认为自己懂，而且都要用
自己的理解去要求和批评教育。”对于那
天的理事会会议，朱清时公开表示，自己
经历了人生中最纠结的一天。“很多年以
后，大家会知道该怎么运作理事会，理事
应该做怎么样的准备、什么条件，该怎样
在理事会上发问而非按照自己的理解去
问。”

据记者了解，参加首届南科大理事会
第一次会议的 20 名理事中，有一半是厅
局级以上官员，还有 6 名大学校长和 4名
企业董事长。

除了深圳市市长许勤出任理事长，深
圳市委副书记王穗明、深圳市副市长吴以
环、广东省教育厅副厅长魏中林、深圳人
民政府秘书长李平、深圳市人力资源保障
局局长王敏、深圳市法制办主任王璞、深
圳市财政委主任乔家华、深圳市发改委主
任徐安良、深圳市教育局长郭雨蓉是来自
政府的理事，占到出席的理事成员的一
半。

此外，还有 6 位现任或原任大学校长
出任理事，分别为北京师范大学校长钟秉
林、南方科技大学校长朱清时、北京航空

航天大学原校长李未、中山大学原党委书
记李延保、上海交通大学原校长谢绳武、
香港科技大学创校校长吴家玮。

此外，还有 20%的理事来自企业界，包
括平安公司董事长兼首席执行官马明哲、比
亚迪公司董事长王传福、华侨城集团董事长
任克雷、研祥集团董事长陈志列。

虽然“纠结”，但朱清时认为南科大首
任理事长由深圳市长许勤担任，这是中国
现实下的一种必要的选择。如果不由市长
当理事长，理事会的权威可能有所削弱。

“理事会的决议市政府承认吗？比如
南科大的预算，理事会通过后政府同不同
意？深圳财政委员会认不认账？所以还是
由市长当理事，这是目前必要的一步。改
革不可能一步到位。我们要积小步成大
步。”朱清时告诉记者。

我的性格是绝不当逃兵

17 日，朱清时在参加湖南卫视《岳麓
实践论》节目录制时，“希望给学校推荐一
个比我更好的人。”朱清时说，“如果我在
学校目前最艰难的时候退出，无异于是一
名逃兵，但我的性格是绝对不会当逃兵
的。”他表示，再艰难也会坚持下去，同时
他也强调希望可以找到更加合适、年轻的
人。

朱清时表示，到深圳之后才发现，现
在所面临的困难，远比之前想象的难得
多。他说，现在的气氛，不能犯错误，不能
让别人不理解，但还是希望老百姓能够相
信改革。

据《21 世纪经济报道》、《第一财经日
报》

“理事会的决议市政府承认
吗？比如南科大的预算，理事会通
过后政府同不同意？深圳财政委
员会认不认账？所以还是由市长
当理事，这是目前必要的一步。改
革不可能一步到位。我们要积小
步成大步。”

——— 朱清时


